

La Wallonie Littéraire.

Octave Pirmez

Né à Châtlet en 1832, mort au château
d'Acoz en 1883. Fut avec Charles Delcoste le
premier successeur de notre Renaissance Littéraire.
De même que l'auteur de la Legende d'Elceuspie.
Ses sources d'inspiration, en sources
la plus pure du Génie français, Pirmez
a eu une. Dans ses oeuvres ^{très} ~~toutes~~ les qualités
fondamentales de la race wallonne: le
sentimentalisme à l'ivoire, la finesse d'esprit,
la clarté visive du monde. Plus d'imitateur
que peintre, comme la plupart des artistes
Wallons, son style d'une ^{harmonieuse} grande netteté &
d'une remarquable précision, l'apparente
aux meilleurs écrivains de race latine, spécia-
lement aux romantiques français: Oeuvres:
Les Feuilles - Jour de solitude - Hécube de
Philosophie - Remo - Lettres à José (ouvrage
posthume).

p. 53 - 56 - 110 - 144 - 184

romantiques du sud de la Belgique. La Flandre possédait une tra-
dition artistique. De Coster la lui a instinctivement et s'applique
à faire produire à ses livres, des effets poétiques analogues à ceux
qui se dégageaient d'un tableau. On a dit de "la légende d'Ulens-
piegel" qu'elle était notre Bible nationale. Ce n'est pas tout à
fait vrai. ^{C'est surtout} ~~celle de Coster~~ c'est qu'une Bible flamande ^{et son succès} de Coster,
de grande parallèlement au développement de l'émancipation ^{de Coster},
qui y a fait une profession de foi oratoire, en sa qualité de libre-
penseur, s'y est révélé aussi, à son insu peut-être, un des premiers
auteurs flammingants ¹⁾

Contrairement à De Coster, Fienney n'avait derrière lui
aucune lignée artistique pour l'inspérer. Le passé de sa région
ne se perpétuait que faiblement dans des monuments et des
chef-d'œuvre. Son seul confident fut la nature toute nue. Il
n'eut pour lui que des ^{titres} ~~pages~~. Sans vouloir rechercher si
c'est lui ou Arnould qui a dit la première qu'un paysage
est un état d'âme, remarquons qu'il a écrit "que tout paysage
a son type en nous, qu'il est un symbole et qu'il semble parfois
que chacun des états de notre vie peut se formuler en un pay-
sage qui en reflète l'esprit". Un Flamand ne sera jamais
tenté d'écrire quelque chose de semblable. Les campagnes, plus
tendues et colorées ~~peut-être~~ parlent trop à ses sens pour qu'il se livre
devant elle, à des réflexions psychologiques; d'un autre côté, son
passé, représenté par les superbes ~~façades~~ et puissants tours de ses égli-
ses, de ses hôtels-de-ville et de ses halles, est trop vivant aussi
pour que son évocation l'incite à la mélancolie. Pour voir un
symbole dans un paysage, il faut que celui-ci n'agisse qu'à
la façon d'un excitant et en quelque sorte indirectement. Il doit
moins retentir notre attention que nous inciter au rêve. Et quel
pays mieux que la Wallonie est propre à éveiller des rêves? Là
où elle est plane et nue, sa monotonie nous détache inconsul-
tamment d'elle et nous laisse seul; là où elle est ondulée et gracieuse,
sa beauté a quelque chose de l'ambiguïté qui attendrit; et
là où les rochers dressent leurs silhouettes fantastiques, elle nous
empoigne et nous retient comme un drame muet. C'est tou-
jours par l'âme qu'elle nous prend. Même si le poète l'inter-
loge sur le passé, il n'en obtient que des réponses si complètes. Tan-
dis

1) On ne l'avait pas beaucoup remarqué avant la guerre, mais pen-
dant celle-ci la chose est devenue manifeste. Les Flammingants ont utilisé "la
légende d'Ulenspiegel" comme un moyen de propagande, un même titre que "la
légende de Flandre" de Coster.

indiscret dans vos plus secrets douleurs. - Il y a des compassions qui se revoltent parce qu'on les sent dictées par un sentiment d'orgueil.

Enfin, un peu - Quelquefois, nous ne parlent des malheureux que pour les plaindre pour ainsi dire - Aucun ne croient se grandir en mortifiant ceux aux yeux desquels ils un abîme se redressent". Quelquefois, de remarque, sont mordantes, & se haussent en creuse. "Ils jusqu'aux persiflages". Les rusés ont un grand respect pour les fiers. Les fuyants d'ailleurs de tous."

ment, eux Cette dure expérience que Piron a acquise rapidement lui a permis de parler de lui-même avec une certaine liberté, mais elle n'a fait ni un révolté, ni un désespéré. Bien au contraire, il se voyait la regarder sans sentir aussitôt la vie au-dessus de lui. Il n'aurait pu être battu dans toutes ses veines. D'un autre côté, il s'appuyait sur la première vertu de la religion : la résignation. Il n'en a pas eu le sens, mais il en a eu l'usage. "C'est en s'élevant - écrit-il - qu'on s'élève et qu'on s'approfondissant qu'on s'approche du ciel." Pour s'élever, il s'isolait dans sa chambre. Il fut un poète ermite. Dans son somptueux château d'Acz, il vivait dans une solitude absolue, les yeux tournés au dedans de lui, fixés sur un point intérieur où se jouaient les plus délicates et les plus délicieuses sensations de son âme. Il cultivait la poésie dans la solitude qui était le fond de son être & se frisa continuellement de son amour-propre. Quand il se levait le soir, appuyé sur sa table de travail, il se regardait dans un miroir, la langue enroulée sur sa dent, une autre musique, devait par un plus grave & plus mélancolique, s'éveillait en lui, de s'enlaidissait à la fois. Il se sentait à la fois un être qui se levait vers le ciel avec une aspiration infinie. La manière d'ailleurs de connaître la volupté des sens, des larmes, des souffrances, de la vie, est déterminée, des amours imparfaits. Il les incorporait dans ses romans, dans ses descriptions, dans de petits poèmes en prose, où il se livrait à sa fantaisie, dans la forme & la couleur des paysages, il était croqué la vie de l'âme & la harmonie de son propre être au dehors. A l'exception de quelques uns, qui ont été intercalés dans les Lettres, il n'a rien écrit, à part, ce poème, à part, ce poème.

Jeune Piron, l'art ne lui venait d'ailleurs, d'estime l'ambition d'un véritable qui s'il était l'écrivain d'une pensée noble. Dans les Feuilles, on il a commencé à réaliser cet idéal, le philosophe & le moraliste sont au premier plan. Le poète n'est toutefois pas absent. Si le pays ne nous fait réfléchir, les vers bercent au moins qui elle ont été, ou en toujours écrits, au moins polis & perfectionnés, la vie, dans la solitude d'une chambre poétique, au bruit du vent dans les feuillages. Ils contiennent ce mélange de science & d'im-

6
L'inquiétude que présentent les nuits d'hiver à la campagne. Fenwick a apporté
toutes ses observations & toutes ses remarques devant la nature & la a mé-
ditée, on en influence. Elle a été son régulateur & son ^{principal} Muse. Elle
a empêché le naturaliste d'être sec & le sensif d'être vain, comme on
tempérament l'y portait, sous l'influence de ses nerfs. Par son indif-
férence pour le contingent & le passager, elle l'a élevé jusqu'à un
plan permanent. Elle lui a dit: "Garde-toi seulement de la qui-
dameur; quelques idées seules restent éternellement vraies, quel-
ques sentiments ne changent pas. Les idées & les sentiments
cependant réchauffés par ton esprit & par ton cœur ont encore
un usage pour te causer de bons effets. Abime-toi dans
mon sein. Si t'absorbant, je t'éleverai & seule, je t'ensei-
guerai le fond des choses."

Dans les jours de solitude, nous le voyons entièrement
soumis au rythme de la nature. Le long du Rhin & en Italie, il ne
vit que par elle. On la retrouve à la base de tous ses sentiments & de
toutes ses pensées. Elle est la seule inspiration & l'unique confident de
ses sensations extérieures de cette âme avec elle-même. C'est dans le
récit de voyage que nous voyons combien elle lui fait vivre prodigieusement
& délicieusement. Les paysages & les monuments
s'ouvrent pour lui des mondes nouveaux & le remplissent de desirs
de la vision. Sa pensée se perd avec délices dans ces résurrections.
"Je ne suis pas venu en Italie, écrit-il, pour visiter & décrire, mais
pour lever hautement au milieu du plus envivrant pays."
L'air seul, en effet, que tout l'environ. Il a des ailes à l'âme. Il
lui échappe des cris d'enthousiasme: "O cher enfant, ne parle
jamais de l'éros, parle de la poitrine, parle de coeurs & alors
on t'aimera, seule chose au monde que tu doives ambitionner!"
Chaque chapitre des jours de solitude est un poème où, lui aussi,
à part du cœur & où le désabusé qui il était s'est abandonné aux
expériences les plus consolantes: "Si le berceau doit sortir de la ruine
et si, par le balancement perpétuel de la matière, la vie
se déplace plutôt qu'elle ne s'épuise, ne devons-nous point
garder l'espoir que l'humanité s'épure au grand filtre
des siècles?"

S'épurer, pour lui, tout est là. L'homme supérieur ne doit
pas prétendre à autre chose. Sa force avance, mais ^{comme} tout a qui est
énorme & lourd, elle est souvent entraînée par son propre moment

de vie de son chemin. Seuls, quelques être exceptionnels - Platon, Aristote, saint Augustin, Marc Aurèle, Pascal - se dressent comme des phares sur la route véritable & c'est à leur lumière que les hommes égarés se retrouvent. Si nous voulons être utiles, à nos semblables, tout en enseignant à notre vie le but le plus noble, tâchons d'approcher autant que possible de ces hommes types. S'il n'est pas en notre pouvoir de nous élever aussi haut qu'eux, si nous ne pouvons devenir un de ces rares dominants qui jalonnent la route de l'humanité, contentons-nous d'être le moindre des poteaux indicateurs qui, aux heures de débâcle, servira de guide aux mortels affolés, les aidant à se diriger vers les penseurs & les sages & à retrouver le chemin du bonheur.

C'est dans cet esprit que Faiméy a écrit ses Heures de Philosophie. Si l'on ne se rencontre point dans la livre de ces pensées qui semblent tombées d'une bouche d'airain & peuvent éternellement servir d'objet de méditation, on y trouve, par contre, un adieu noble tout de dignité & de noblesse. C'est dans ^{ici, c'est} cette œuvre ~~triste~~ harmonieuse & ~~triste~~ pondérée de Faiméy, que l'auteur se montre le plus près de la Calme, de cette terre de résignation qu'il considérait comme le but auquel la volonté doit conduire les âmes orgueilleuses pour les enlever aux affres du doute & aux angoisses des desirs irréalisables. Nous avons meligné "le plus près" pour une raison essentielle. Faiméy s'est plaint d'avoir été assimilé aux moralistes français des XVII^e & XVIII^e siècles. Il n'a rien de commun, en effet, avec des écrivains tels que La Bruyère, La Rochefoucauld, Chateaufort ou Racine de la Rochefoucauld. Ceux-ci sont avant tout des penseurs, leurs observations de la vie les ont conduits à une sorte de stoïcisme passif. S'ils n'ont pas été heureux de se reconnaître eux-mêmes, celui-ci les laisse à peu près indifférents. Ils n'ont même qu'une tare indélébile de l'humanité; tandis que pour Faiméy, à la suite de son résultat des circonstances, la lecture de Calme n'est autre qu'une analyse toute l'espérance & nous enseigne l'indulgence, alors que la froide dialectique des autres (de La Rochefoucauld notamment, se vantait d'être inaccessible à la pitié) conduit plutôt au mépris de l'humanité.

Faiméy aurait trouvé plus raisonnable qu'on le comparât aux poètes de l'épique ou aux philosophes de l'antiquité. ^{ici} ~~ici~~ ^{c'est lui qui} ~~ici~~ se trompait. Des penseurs religieux, il ne possédait ni la douceur & la sérénité de eux, ni la grandeur sauvage des autres; on ne

que nous a l'auteur
qu'il

ne s'agit pas
qu'il

trouve

nom de la justice ~~introduit~~ il les a fait hantaguer qui lui enseignent la
 tolérance. ^{mais} ~~Car~~ ^{aussi} le doute ^{et} le suppliciait, ^{une sécurité} s'il allait chercher ~~des dévotion~~ dans
 la religion. Cela - c'était le refuge, on s'abritait son esprit engeu et. Il ne
 semble toutefois pas, y avoir toujours trouvé la sécurité ^{mais} ~~de~~ ^{quasi} ~~de~~ ^{entière} com-
 plète. Chez le ^{solitaire} ~~caractère~~ d'Acog, on sent la peur de l'abîme ^{qui se creuse aux}
 pieds, des penseurs qui sont au même temps des croyants. Cet abîme que
 Pascal a vu, Fénelon l'a deviné et il a fait tout ce qu'il a pu pour ne
 pas, en approcher. Il se méfiait de la logique parce qu'il savait que la
 logique, la jeu de chaînes qui relie les idées les une aux autres, et les
 mène à une conclusion par une ligne droite, l'aurait conduit au
 gouffre. Il a été assez prudent pour n'en pas dépasser le bord, mais il
 y a vu tomber un être qui lui était infiniment cher.

Fénelon avait un frère qui, aux fortes qualités de cœur et d'esprit
 de l'auteur de Heures de philosophie, ajoutait la logique, cette redoutable
 logique dont le dernier avait dépeur. Reims suivit le chemin de droiture
 et de probité d'Ortase. Mais lui ne se réfugia nulle part. Il alla où la
 logique le conduisit, c'est-à-dire directement de la pensée à l'actif.
 Il ne crut pas que l'homme doit se borner à fournir un bel exemple
 à des semblables; il pensait qu'il faut attaquer l'ancien et le mal partiel
 où on le rencontre. Il applique cette logique inflexible à ses croyances reli-
 gieuses. Elle lui fit voir la différence qu'il y avait généralement entre
 la religion enseignée et la religion pratiquée. Il vit comment l'hom-
 me tendait la religion pour la mettre au service de ses intérêts égoïstes.
 Dans sa droiture, il s'en éloigna. "S'il est une hypocrisie odieuse,
~~est~~ c'en est là, c'est celle de la religiosité". Comme les principaux
 esprits de son temps, il s'éprit des sciences, d'observations. Il ne fit non
 plus que les traverser. Reims n'était pas de ces hommes qui s'enferment
~~chez eux~~ dans une science ou dans une philosophie. Il la
 considérait surtout du point de vue pratique. Il en extrayait la quin-
 tessence, la pesait comme un peu de farine dans sa main et se
 demandait quel ~~usage~~ ^{elle} apportait ^{à l'humanité}. Lorsqu'il
 eut ainsi trouvé ce résidu, il s'aperçut qu'il ne suffisait pas d'en
 proclamer l'excellence pour la faire accepter par la foule. Il reconnut qu'elle
 n'est pas une machine fournie de quelques grandes pièces et réglée
 par ~~des~~ ^{des} lois générales, mais une masse composée d'une infinité de petits
 rouages, eux-mêmes très compliqués et divers. Il l'analyse et l'ana-
 lyse est faite aux hommes, d'actifs. La science lui indiquait un
 chemin de perfection, mais la psychologie lui démontrait que dans

+ Ce n'était pas un
 poète. Il avait
 par le bon pour chanter
 endormir le bon pas
 son mal. C'était un
 homme de science et
 qui voulait être un
 homme d'actions. Les
 hommes d'esprit pratique
 sont en effet

14
semble être parti de l'écrit qu'il avait en particulier écrit. Mutilé de
dire qu'il ^{ne s'agit pas de} ~~ne s'agit pas de~~ ^{d'une intention servile.}
excessive de confiance vis à vis de lui-même, ^{sa personnalité} ~~sa personnalité~~ ^{de dégoût} ~~de dégoût
d'ailleurs peu à peu pour se révéler nettement au cours de l'œuvre
et se continuer jusqu'à la fin.~~

Cette timidité de Firmin, qui commençait son dernier livre
avec des hésitations de débutant, il faut l'attribuer à son extrême
probité sans doute, à l'idée qu'il se faisait de la grandeur de
l'art et de la faiblesse de ses forces; mais il faut l'imputer aussi au
peu d'encouragement qu'il rencontra dans sa patrie, à ce qu'il
y fut incompris, moins encore dans son art que dans son tem-
pérament. Dans sa jeunesse, il fut seul. A part l'approbation
d'un père qui des idées d'argent, sur les choses essentielles de la vie
devenait bientôt un peu séparé, il n'eut aucun appui. Quand
des sympathies lui vinrent, il était déjà tard. La plus noble
et la plus longue semble avoir été celle de Siret. Mais Siret - hon-
nête bourgeois de lettres - paraît surtout avoir apprécié en lui l'œu-
vris classique et le moraliste, plutôt que l'auteur original et fan-
tasiste. "Le poète n'est grec que par l'une ou l'autre de ses œu-
vres de sentiments" disait l'auteur de Fenilles. De telles re-
marques ne lui étaient le bon Siret. Il les trouvait paradoxales et
même un peu révolutionnaires. Aussi parlera-t-il plus tard
de son ami comme Joseph Fourier l'homme aurait pu parler de
Victor Hugo.

Deux des chemins placés à l'entrée de la cour du château
d'Aczy, Firmin avait des chiens, des renards à des sangliers; dans
une cage en fer des éperriers. Un jour, Siret, que tout cela intri-
gerait, demanda: "A quoi bon, ce au lin aux?" - "A
m'enseigner la fécité", répondit le poète. - Il rapporte aussi
que Firmin avait donné à son fils un hibou et un hérisson. Il
voulait ^{également} ~~également~~ envoyer un jeune saucylien, après-t-il,
mais nous d'offrir l'offre.

Non, Siret ne comprenait pas les bêtes sauvages. Et qui
ne comprend pas les bêtes sauvages ne peut comprendre les poètes.

Une autre affection que fut précieuse à Firmin est celle
de José de Coligny. Selon son désir, les lettres qu'il lui adressa à
celui-ci ont été publiées après la mort de leur auteur. C'est
toutefois par erreur lui qu'on trouvera au complet le portrait na-
ral

La littérature s'opéra de son enthousiasme, et on fut avidement
sur tous les hautes lieux qui lui tenaient ses jeunes correspondants dans
la plus riche de lectures à travers l'Europe et son influence au sein
une fleur de ses premières admirateurs. Et tout est en continuant
enfin à la comprendre... Prius, en effet, de en ces de difficultés
à ce de l'œuvre qui il ne connaît pas, selon l'usage de l'expérience de
Cassilda de l'œuvre, "l'absence de la dévotion". Il assiste au
levers de son gloire. Le bonheur fut court. Au moment où un radieux
soleil littéraire commençait à rayonner sur la Belgique, Luc
gley, ait dans la nuit, dans cette nuit étendue qui l'avait
se soulevait haute à qui lui avait fait écrire des pages si belles
et si mélancoliques. Cette gloire à sa fin d'un instant, mais on ne
peut pas dire qu'elle se fit fortement étendue. Au colibri est
resté de sa vie comme la fin ou ce à quoi l'œuvre est son œuvre.

peut comme le fut de vie & comme l'est son veuve. Aussi grand
 que de l'acier, & peut-être même plus grand par certains côtés,
 il a de plus, avec les meilleurs moralistes, dans une région élevée
 où la foule ne fréquente guère. A côté de leurs figures réfléchies,
 sa tête se détache, par la vertu de la poésie, avec une grâce particulière.
 Parmi les statues aux traits repus du stoïcisme son buste s'élève
 vers le ciel un beau front, son geste est triste, & qui semble ^{toujours} ~~se~~
 frémir au souffle de mille rêves.

1/2